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主席的話

「迎難而上  增加供應」

現謹呈上2017/18年度香港房屋委員會（房委會） 
年報，闡述房委會過去一年落實的多項工作和措施。
一如既往，我們致力為市民提供可負擔的優質居所，
包括妥善的管理、維修保養和其他與房屋相關的 

服務，以切合市民所需。本年度年報的主題是 

「迎難以上 增加供應」，正正反映市民和各界極為 

關注如何增加本港房屋供應的討論。我希望藉此機會， 

扼述房委會採取的種種措施，積極增建房屋。

房委會是香港規模最大的房屋供應機構之一，為 

基層市民和低收入家庭提供安居之所。正因如此， 

房委會自然是房屋議題的討論焦點。目前，全港約有 

200萬人居於公共租住房屋（公屋），佔總人口的28%， 

另有數以十萬計的家庭輪候公屋。我們既要照顧輪候
公屋多時的家庭，滿足他們的住屋需要，同時又要 

為居住環境惡劣的市民提供協助，實在任重道遠。 

與此同時，我們繼續推行各項資助房屋計劃，例如 

居者有其屋計劃、恆常化的綠表置居計劃、白表居屋
第二市場計劃等，以幫助有能力的家庭自置居所。 

我們必須迎難而上，竭力增加房屋供應。

香港土地供應非常短缺，要覓地發展新公營房屋項目， 

談何容易；短期內要增建房屋，更是困難重重。 

此外，要覓得合適的建屋用地，殊非易事，既要 

得到各有關部門批核，又要爭取地區人士支持， 

往往需時多年，方可成事。2017/18年度，新落成 

公營房屋單位約有13 700個，包括公屋單位和資助 

出售單位。為達到長遠的建屋目標，我們定當竭盡 

所能，繼續物色合適的用地，興建公營房屋。

為增加公營房屋供應，我們必須繼續努力，積極研究
如何善用已覓得的土地和現有的公營房屋用地，務求
地盡其用。香港山多地少，要覓地建屋，極具挑戰。
不過，房委會採用「順應自然」的設計原則，因地制宜， 

克服地形或地勢的限制，做到地盡其用。以年報內文
專題介紹的水泉澳邨為例，這個新落成的高密度發展
項目，就是採用了「順應自然」的設計原則而建，現時
約有居民三萬人。
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我們也致力精簡實際的建造流程，加快完成所需的 

施工程序，同時兼顧品質和安全，績效並重。舉例 

來說，年內我們改良「發展及建築工地流動系統」，稍後 

更會擴大系統的應用範圍，承建商利用系統的應用 

程式，可執行多項必要工作，較以往快捷方便。 

年報內文專題介紹「建築信息模擬技術」，特別提到 

即使施工期間遇到始料不及的問題，借助這項嶄新 

技術，可縮短延誤時間，令房委會的項目可如期 

竣工，甚至提早完成。

房委會一直竭盡全力增加公屋供應，但仍供不應求， 

因此有必要同步檢視如何善用公屋資源，確保 

珍貴的資源用得其所，集中分配給住屋需要較為 

迫切的人士。過去一年，我們修訂了「富戶政策」， 

並延長負責調查濫用公屋個案的特別小組的 

運作期至2020/21年度。

房委會一直努力不懈，認真落實各個範疇的工作， 

務求做到「迎難而上 增加供應」。由於篇幅所限， 

所以只能在此略述一二；然而，要達到政府的 

長遠房屋供應目標，我們還須加倍努力，銳意求進。
來年，我們定當悉力以赴，在規劃、建築和管理 

三個層面，提升效率和生產力，並採用先進高效的 

技術、嶄新的設計原則和物料，以及推陳出新的 

行政措施，精益求精。此外，我們着力處理其他 

多個重要範疇的工作，例如監督和支援承辦商， 

促進公共屋邨社區和諧共融；不論新舊樓宇， 

盡量採用「暢通易達」和「可持續發展」的設計原則。 

只要我們盡心盡力，發揮專業實幹的精神，定能 

取得成果。房委會將貫徹「關懷為本」的機構文化， 

大量投放資源，支援員工，加強培訓。

過去一年，房委會全體委員貢獻良多，功不可沒， 

謹此衷心致謝。我想特別讚揚已卸任的委員，他們 

表現卓越，有目共睹。我亦熱烈歡迎新加入的委員， 

他們樂於服務，熱誠可嘉。此外，我要特別感謝 

房委會轄下各小組委員會及附屬小組委員會的主席，
他們領導有方，居功至偉。

最後，我衷心感激房屋署（房委會執行部門）的 

管職人員，他們竭誠用心，克盡己職，落實房委會 

的政策，貫徹房委會的機構目標，為市民提供 

優質服務。我期望日後房屋署人員繼續攜手並肩， 

全力支持房委會的工作。
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